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� Владимир Владимирович, при�
казом генерального директора
предприятия от 29.08.2008г. №
591/л Вы назначены директором
филиала "МЦ АУВД" ФГУП "Госкор�
порация по ОрВД". Что сегодня Вы
можете сказать о центре и его кол�
лективе?

� МЦ АУВД � крупнейший филиал

предприятия.  Московская зона ОрВД

занимает площадь в 720 тысяч квад�

ратных километров и охватывает тер�

ритории 18 субъектов РФ. В москов�

ской зоне ЕС ОрВД расположено 109

аэродромов, из которых 9 являются

международными.

В 2008 году МЦ АУВД обслужил бо�

лее 600 тысяч воздушных судов, что

составило порядка 11 % роста по от�

ношению к 2007  году. В настоящее

время наблюдается снижение темпов

роста, тем не менее, эти цифры позво�

ляют представить, какой колоссаль�

ный объем работы выполняют работ�

ники филиала. Коллектив МЦ АУВД �

это высокопрофессиональная коман�

да, способная в полном объеме и с вы�

соким качеством решить все возло�

женные на него задачи. На руководи�

теля такого центра ложится очень

большая ответственность за произ�

водственную деятельность и обеспе�

чение безопасных полетов в Москов�

ской зоне Ес ОрВД.

� С какими результатами заканчи�
вают год подразделения РТОП и АС?

� 2008 год для служб РТОП и АС ха�

рактеризуется по сравнению с преды�

дущими возросшей сложностью обес�

печения работоспособности комплек�

са "Теркас" вследствие предельного

износа технологического оборудова�

ния. Учитывая 13�ти кратное продле�

ние ресурса комплекса "Теркас", а

также возросшую нагрузку на вычис�

лительные комплексы,  перед личным

составом служб РТОП и АС стояла не�

простая задача поддержания его ра�

боты на заданном уровне, с которой

работники достойно справились.

Поддержание АС УВД комплекса

"Теркас" в эксплуатационной готовно�

сти, несмотря на многократную выра�

ботку ресурса,  обеспечивается благо�

даря постоянно проводимой работе по

замене и поиску аналогов импортному

оборудованию, высокому профессио�

нализму  инженерно�технического

персонала.

В течение года проведена адапта�

ция комплекса аппаратно�технических

средств  "Информационный сервер",

сопряжение с источниками РЛИ, с ап�

паратурой АС УВД "Теркас" и КПТС "МЦ

Скала". "Информационный сервер"

введен в эксплуатацию с 20 мая 2008

года, в рамках плана по ФСР и КВП за�

канчиваются работы на РЛП "Шереме�

тьево",  реализован  первый этап Мос�

ковской целевой программы "Возрож�

дение и развитие региональных авиа�

перевозок с использованием малой

авиации на 2006�2010 годы" по проек�

ту "Москва�АЗН".

В наступающем году предстоит

большая напряженная работа по осво�

ению новых образцов техники в усло�

виях одновременного выполнения ме�

роприятий по поддержанию эксплуа�

тационной готовности АС УВД ком�

плекса "Теркас".

� С какими финансово�экономи�
ческими результатами завершается
год?

�  В текущем году планируется по�

лучить доход от аэронавигационного

обслуживания � около 2�х миллиардов

рублей, что на 75 % выше, чем в про�

шлом году. Значительный рост дохо�

дов объясняется, в основном, ростом

объемов, в остальном � ростом тари�

фов.

В то же время рост увеличения рас�

ходов ориентировочно составил 50 %

по отношению к прошлому году. Уве�

личение расходов объясняется присо�

единением к филиалу в 2008 году Ни�

жегородского и Шереметьевского цен�

тров ОВД и общим ростом стоимости

услуг сторонних организаций.

� Какие первоочередные задачи
стоят перед филиалом на сегодняш�
ний день?

� Первоочередными являются за�

дачи обеспечения безопасности воз�

душного движения и повышение каче�

ства аэронавигационного обслужива�

ния эксплуатантов в соответствии с

нормами и стандартами Международ�

ной организации гражданской авиа�

ции (ИКАО).

Для решения этих задач необходи�

мо провести комплекс мероприятий по

совершенствованию организации воз�

душного движения, структуры воздуш�

ного пространства, обеспечению орга�

нов ОВД  современными  технически�

ми средствами связи, навигации и на�

блюдения при управления воздушным

движением,  что позволит обеспечить:

� требуемый уровень безопасности

полётов;

� потребную пропускную способ�

ность секторов и органов ОВД;

� регулярность и экономичность

полётов.

Важное направление деятельности

� это профилактическая работа по

предупреждению авиационных проис�

шествий, нарушений и правил полетов,

порядка использования воздушного

пространства.

Другая задача � проведение ориен�

тированной на результат кадровой по�

литики по развитию квалифицирован�

ного, социально�защищенного персо�

нала, обеспечивающего постоянное

улучшение производственной деятель�

ности. Приоритетным направлением

деятельности считаю реализацию ком�

плекса мероприятий, направленных на

привлечение молодых, квалифициро�

ванных специалистов, до 35 лет.

Только в этом году принято на ра�

боту 732 человека с учетом персонала

присоединенных центров, уволено 149

человек. Из принятых � 31 молодой

специалист, для которых предусмотре�

ны льготы и социальные гарантии. Се�

годня филиалом подготовлена про�

грамма привлечения молодых специа�

листов, сроком до 2014 года. Одним из

направлений является реализация со�

глашения о совместной деятельности

по подготовке диспетчеров по обслу�

живанию воздушного движения меж�

ду ФАНС, Росаэронавигацией, ФГУП

"Госкорпорация по ОрВД", МГТУ ГА и

МЦ АУВД. Мы заключаем ученические

контракты со студентами 1, 2, 3 курсов

МГТУ ГА, по которому студенты обязу�

ются после окончания учебного заве�

дения прийти работать в МЦ АУВД. 

Молодым специалистам предостав�

ляется ряд льгот и гарантий: уже сей�

час выплачивается 50 % от стоимости

аренды жилья, единовременное посо�

бие, производятся дополнительные

выплаты в размере 5, 10 и 15 % от

средней заработной платы за первые

три года работы соответственно.

� Всех интересует вопрос, как
продвигаются дела со строительст�
вом нового технологического зда�
ния?

� Не так быстро, как бы хотелось, но

не все зависит от филиала и даже от

предприятия. 

Тем не менее, уже выполнен ряд ра�

бот, а именно:

� подготовлена геоподоснова,

�   выполнены геологические изыс�

кания,

� получено разрешение на строи�

тельство,

� службами рассмотрен проект и

выданы замечания, после устранения

которых он был направлен на прохож�

дение Госэкспертизы.

На сегодняшний день разработаны

тактико�технических требования к АС

ОрВД и готовится проект договора на

разработку проекта оснащения и техни�

ческого задания на создание Москов�

ского укрупненного центра ЕС ОрВД.

� Как Вы расставляете приорите�
ты: на первый план выдвигаются
социальные или производ�
ственные вопросы?

� Я считаю, что эти два вопроса

могут решаться только во взаимо�

связи. Без квалифицированных

кадров не может быть четкой и от�

лаженной работы предприятия,

поэтому мы проводим социально�

ориентированную политику. Се�

годня льготы предоставляются не

только молодым специалистам, но

и другим работникам центра. На�

пример, в этом году мы заключили

договор с санаторием "Подмоско�

вье", где есть все возможные виды

лечения, приобретены детские но�

вогодние подарки. В целях разви�

тия здорового образа жизни фи�

лиал заключил ряд договоров на

аренду спортивных залов.

Формируется корпоративная

культура, например, в День Воз�

душного флота ежегодно прово�

дятся выезды коллектива на при�

роду, в этом году мы путешество�

вали по Москве�реке на парохо�

де. Новый год не остается без

внимания: новогодние корпоративные

мероприятия будут проведены как в

центре, так и в регионах. 

� Ваши новогодние пожелания
коллективу.

� Уважаемые коллеги! Поздравляю
Вас с Новым 2009 годом! Вот и завер�
шается еще один трудовой год. Выра�
жаю Вам большую благодарность и
глубокую признательность за большой
вклад в обеспечение безопасности,
экономичности и регулярности поле�
тов. Желаю Вам больших успехов в ра�
боте по решению многоплановых за�
дач по функционированию, совершен�
ствованию и развитию нашего центра. 

Надеюсь, что слаженная работа
коллектива внесет весомый вклад в
повышение качества аэронавигацион�
ных услуг пользователям воздушного
пространства и повысит имидж МЦ
АУВД и предприятия в целом.

Вам, вашим родным и близким же�
лаю крепкого здоровья, долголетия,
счастья и семейного благополучия. Ус�
пехов Вам в ответственном деле обес�
печения безопасных полетов в Мос�
ковской зоне ЕС ОрВД!
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Владимир Владимирович УЖАКОВ � директор филиала "МЦ АУВД" ФГУП "Гос�

корпорация по ОрВД" с августа 2008 года.
Выпускник Ордена Ленина академии гражданской авиации. В 2006 г. окончил него�
сударственное образовательное учреждение "Российский Новый Университет" по
специальности юриспруденция, а в 2008 г.� финансовую академию при Правитель�
стве Российской Федерации.
С 1985 по 1993 гг. � диспетчер службы движения РЦ ЕС УВД Куйбышевского объеди�
ненного авиаотряда ГА.
С 1994 по 2001 гг. � заместитель генерального директора по УВД, первый замести�
тель генерального директора РГП "Волгааэронавигация".
С 2001 по 2007 гг. � первый заместитель генерального директора  �  заместитель

по экономике и финансам ГУДП "Аэронавигация Центральной Волги", филиала "Аэронавигация Центральной
Волги" ФГУП "Госкорпорация по ОрВД".
С 2007 г. � заместитель генерального директора ФГУП "Госкорпорация по ОрВД".
Кандидат экономических наук. 
Награжден нагрудным знаком "Отличник воздушного транспорта"

Динамика изменения количества
обслуженных воздушных судов

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА



МЦ АУВД2

� Александр Павлович, каковы ре�
зультаты производственной деятель�
ности у вверенных Вам структурных
подразделений?

� В условиях постоянного роста ин�

тенсивности воздушного движения

коллектив показал неплохие резуль�

таты в обеспечении безопасности и

регулярности полетов воздушных су�

дов (ВС). В течение всего 2008 года

происходил ожидаемый рост интен�

сивности воздушного движения, и да�

же, несмотря на некоторое снижение,

наблюдаемое с октября, по нашим

оценкам, количество обслуженных ВС

за 2008 год составит более 600 000,

превысив тем самым прошлогодние

показатели на 11%.

В этих условиях специалисты Мос�

ковского центра  АУВД проявили высо�

кий уровень профессионализма и доб�

росовестного отношения к своей ответ�

ственной работе, выполняемой в усло�

виях высокой интенсивности полетов, в

сложных метеорологических условиях,

при оказании квалифицированной по�

мощи экипажам воздушных судов в

сложных ситуациях. С лучшей стороны

показал себя персонал ОрВД при обес�

печении авиационных перевозок боле�

льщиков и футбольных команд финала

Лиги чемпионов УЕФА. В кратчайшие

сроки были разработаны и обеспечены

спрямленные, бесконфликтные марш�

руты полетов. В условиях резко возрос�

шей интенсивности воздушного движе�

ния  в этот период диспетчерский со�

став успешно справился с поставленной

задачей. Также четко и грамотно рабо�

тал персонал ОрВД в других, не менее

ответственных ситуациях. Большинство

авиадиспетчеров обладает необходи�

мыми знаниями, умением и опытом ра�

боты в сложных условиях. Вместе с тем

у нас есть хорошо обученная молодежь,

которой есть с кого брать пример в ра�

боте. Сейчас у коллектива есть все воз�

можности решать возложенные на него

задачи по обеспечению безопасности

полетов при УВД.

Четко и грамотно действовали в не�

стандартных ситуациях диспетчеры УВД

Самарин В.Н., Валявский Ю.Н., Сандаков

Ю.П. и другие, показав при этом высо�

кий уровень профессионального мас�

терства и предотвратив развитие опас�

ной ситуации в воздухе. За проявленное

мастерство при управлении воздушным

движением в сложных ситуациях  225

специалистов УВД были пред�

ставлены к поощрению.

А вот последний случай: 17

ноября 2008 года диспетчер

радиолокационного управле�

ния и процедурного контроля

(РЛУ и ПК) Дегтев Евгений Ва�

сильевич предотвратил воз�

можное авиационное проис�

шествие (столкновение ВС в

полете), связанное с невыдер�

живанием экипажем ВС за�

данной высоты полета.

Воздушные суда находились в райо�

не аэродрома Внуково и следовали на

встречных курсах. Экипаж одного из

них, достигнув эшелона 2700 метров,

несанкционированно продолжил на�

бор высоты. Определив изменение вы�

соты данным самолетом, диспетчер дал

указание экипажу на немедленное сни�

жение до эшелона 2700 м. Экипажу

встречного самолета было дано указа�

ние на отворот вправо. Воздушные су�

да разошлись  на одной высоте с боко�

вым интервалом около 1�го километра.

В этой критической ситуации Дегтев

Е.В. проявил высокий профессиона�

лизм, хладнокровие и выдержку. Его

действия были признаны правильными,

достаточными и своевременными, что и

позволило предотвратить тяжелые по�

следствия.

Команда диспетчеров МЦ АУВД хоро�

шо проявила себя в конкурсе профес�

сионального мастерства, прошедшего в

ноябре в Санкт�Петербурге.

� Как идет работа по совершенство�
ванию структуры воздушного про�
странства Московской зоны ЕС ОрВД?

� Эта работа проводится постоянно.

Проводимые в филиале мероприятия

направлены на повышение качества

аэронавигационного обслуживания и

создание наиболее благоприятных ус�

ловий для пользователей воздушного

пространства. Специалисты МЦ АУВД

принимают непосредственное участие

в работе, направленной на совершен�

ствование структуры воздушного про�

странства, организацию воздушного

движения (ВД) и взаимодействие с

авиакомпаниями по вопросам систе�

мы ОВД.

В 2008 году в Московской зоне ЕС

ОрВД установлено 18 новых междуна�

родных воздушных трасс, на  3�х значи�

тельно расширен диапазон выделенных

эшелонов, используемых постоянно, ус�

тановлено 7 новых международных

маршрутов ОВД в МВЗ. Это позволило

перераспределить потоки ВС и умень�

шить загруженность целого ряда участ�

ков воздушных трасс и маршрутов. Так�

же была изменена подсекторизация де�

вяти секторов РДЦ, что способствовало

перераспределению и выравниванию

нагрузки на секторы УВД.

� Как решается проблема, связан�
ная с необходимостью повышения

уровня знания английского языка по
шкале ИКАО?

� Задача языковой подготовки пер�

сонала ОВД была и все еще остается

одной из приоритетных задач, стоящих

перед филиалом. МЦ АУВД в установ�

ленном порядке и имеющимися воз�

можностями предпринимает все необ�

ходимые меры для оказания помощи

своим специалистам по УВД в дости�

жении 4�го уровня владения англий�

ским языком по шкале ИКАО.

Учитывая, что решение задачи, по�

ставленной перед персоналом ОВД, со�

пряжено с рядом усложняющих факто�

ров, в центре реализуется комплекс

мер, направленных на стимулирование

диспетчерского состава для достиже�

ния им соответствующего уровня зна�

ний английского языка. Например, до�

плата за знание и применение англий�

ского языка в работе для персонала

ОВД составляет 50% от должностного

оклада.

В 2008 г. 4�го уровня ИКАО достигли

218 специалистов УВД (в 2007 � 82), 3�

го уровня ИКАО � 256 (в 2007 г. � 37) �

это потенциальные кандидаты на 4�й

уровень, на них возлагаются большие

надежды. 5�го уровня достигли 7 чело�

век (в 2007 � 2) � это наша гордость!

Как видите, разница колоссальная. И

мы планируем не сокращать темпов

подготовки специалистов. Работа про�

должается.

� 25 мая 2008 года началась рабо�
та с нового здания вышки АКДП.
Можно ли уже говорить о каких�ли�
бо итогах?

� АКДП позволил значительно со�

кратить нагрузку на диспетчерский со�

став, повысить регулярность и без�

опасность полетов.

Однако есть трудности технологичес�

кого и технического характера, которые

не зависят от специалистов МЦ АУВД.

Сейчас идет активная работа по их ре�

шению. Для обеспечения авиадиспет�

черов устойчивой резервной аварий�

ной связью коммутирован приемо�пе�

редающий центр. Одновременно с вво�

дом АКДП производится модернизация

обеих ВПП, осуществляется модерниза�

ция посадочного радиолокатора  и их

выносного оборудования.

Планируется выполнить работу по

улучшению кондиционирования зала

УВД, улучшения вентиляции зала ЛАЗ,

открытие буфета, ввод в строй средств

РТОП, ВПП�2, СДП�96, 16, � 2�х стартов,

посадочного радиолокатора РП � 5,

строительство и прием вертодрома

"Горки�1".

� Александр Павлович, что пред�
принимается для облегчения работы
авиадиспетчеров?

� Одним из параметров уменьшения

загрузки персонала диспетчеров, явля�

ется сокращение минимумов интер�

вального эшелонирования. 

Введение RVSM направлено на повы�

шение пропускной способности систе�

мы УВД и является основной составля�

ющей Программы упорядочения и инте�

грации управления воздушным движе�

нием в Европе. Фактически, введение

RVSM позволяет применять минимум

вертикального эшелонирования в 1000

футов (300 метров) между оборудован�

ными воздушными судами в диапазоне

эшелонов полетов 290 � 410 с возмож�

ностью дополнительного использова�

ния 6�ти эшелонов полета.

С 8 по 12 декабря на базе доработан�

ной версии системного диспетчерского

тренажера "Эксперт 3", установленного

в Санкт�Петербургском ГУ ГА, проводи�

лась оценка систем эшелонирования, с

применением сокращенных интерва�

лов вертикального эшелонирования

(RVSM).

При проведении эксперимента рас�

сматривались пять систем эшелониро�

вания, которые могут быть использова�

ны при внедрении сокращенных ин�

тервалов вертикального эшелонирова�

ния в России.

Для оценки качества эксперимента

были приглашены действующие диспет�

черы Санкт�Петербурга и эксперты из

Калининграда, Ростова�на�Дону и Мос�

квы. Результаты исследования направ�

лены для рекомендации к внедрению.

В настоящее время ведутся работы по

внедрению метода автоматического за�

висимого наблюдения (АЗН) для полу�

чения информации о воздушной обста�

новке в Московской зоне ЕС ОрВД.

Фрагмент будущей системы АЗН уже

развернут в МЦ АУВД, сейчас ведутся

работы по ее интеграции в резервный

комплекс "Москва Резерв".

� Какие задачи она позволит ре�
шить с точки зрения ОВД?

� снижение нагрузки по контролю за

воздушным движением на органы ОВД

за счет повышения точности самолёто�

вождения экипажами ВС;

� установление требуемых характери�

стик точности самолетовождения на

воздушных трассах и маршрутах;

� создаст предпосылки для установ�

ления стандартных траекторий выхода

и захода на посадку, что позволит уве�

личить пропускную способность воз�

душного пространства;

� позволит улучшить экологическую

ситуацию � сократить выбросы в атмо�

сферу продуктов сгорания авиационно�

го топлива и уменьшить уровень шума

над  жилыми кварталами, прилегающи�

ми  к аэродромам.

� Александр Павлович, какой будет
структура воздушного пространства в
зоне ответственности МЦ АУВД?

� В настоящее время на разработку

структуры воздушного пространства

Московской зоны ЕС ОрВД выделены

значительные финансовые средства,

выполнение работ возложено на ФГУП

ГосНИИ "Аэронавигации".

Естественно, для выполнения этих

работ будут привлекаться специалис�

ты Московского центра и наши пред�

ложения и пожелания не останутся

без внимания.

Также, согласно концепции создания

и развития аэронавигационной систе�

мы России предполагается замена тра�

диционных методов радиолокационно�

го наблюдения на системы и техноло�

гии, известные под аббревиатурой

CNS/ATM.  

� Как идет внедрение подобных
технических средств в МЦ АУВД? 

� В соответствии со стратегией раз�

вития зависимого наблюдения в граж�

данской авиации России конечной це�

лью является построение надежного,

качественного и эффективного поля,

обеспечивающего высокий уровень

обслуживания полетов воздушных су�

дов как отечественных, так и зарубеж�

ных авиакомпаний. Создание поля АЗН

в Московской воздушной зоне дости�

гается установкой наземных станций

связи, навигации и наблюдения (НС

СНН) на основных аэродромах: Шере�

метьево, Домодедово, Внуково, Быко�

во, Остафьево, Раменское, Чкаловский,

а также на аэродромах: Нижнего Нов�

города, Воронежа, Тамбова, Орла,

Брянска, Смоленска, Твери и Ярослав�

ля. Кроме того, навигационная подсис�

тема НС СНН в автономном режиме пе�

редает сигналы функциональных до�

полнений, обеспечивающих диффе�

ренциальные поправки и контроль це�

лостности спутникового сигнала на

борту ВС.

Передача таких сигналов является

обязательным требованием ИКАО при

использовании для навигации глобаль�

ной спутниковой системы. Такая авто�

номная работа (без передачи информа�

ции в АС УВД Московского региона)

обеспечит экипажам  ВС высокоточную

(погрешность измерения не более 10 м.

теоретически, а практически менее чем

1 м.) и целостную навигационную ин�

формацию на требуемом ИКАО уровне:

10�7 на всех этапах полета, в том числе и

при рулении по аэродрому. Установлен�

ные в аэропортах НС СНН, кроме того,

позволят осуществлять взлет и заход на

посадку по наиболее эффективным

процедурам SID и STAR, а также посадку

по 1�ой  категории ИКАО. Как показыва�

ют результаты предварительных испы�

таний, это оборудование может обеспе�

чить заход на посадку по 2�ой и по 3�ей

категориям.

Эта система предназначена для обме�

на по УКВ � радиоканалу информацией

о местоположении летательного аппа�

рата по принципу "каждый с каждым"

("борт�борт", "борт�земля", "земля�

борт"). Навигационные данные форми�

руются по сигналам спутниковых нави�

гационных систем ГЛОНАCС и GPS. Сис�

тема позволяет диспетчеру УВД иметь

полную и точную информацию о поло�

жении, скорости и намерениях всех

воздушных судов.

� Ваши новогодние поздравления
коллегам.

� Уважаемые коллеги, искренне по�

здравляю Вас с Новым 2009 годом! Же�

лаю Вам и Вашим близким крепкого

здоровья, счастья, добра и благополу�

чия, Московскому центру АУВД стабиль�

ности и процветания!

18 декабря 2008 г. Московский центр

АУВД посетили: заместитель Председа�

теля Правительства РФ Сергей Иванов,

министр транспорта РФ Игорь Левитин,

руководитель Росаэронавигации Алек�

сандр Нерадько, генеральный директор

ФГУП "Госкорпорация по ОрВД" Вале�

рий Горбенко, директор ФГУП

ГосНИИ "Аэронавигация" Сер�

гей Пятко. 

Встреча состоялась в рамках подго�

товки  к заседанию Правительственной

комиссии по транспорту, на котором

будут обсуждаться итоги первого этапа

реформы системы аэронавигации.

Напомним, 4 октября 2006 года Пра�

вительством РФ была одобрена

концепция создания и разви�

тия аэронавигационной систе�

мы России. Согласно существу�

ющему плану в 2009 году пла�

нировалось завершить форми�

рование организационно�

функциональной структуры аэ�

ронавигационной системы с

едиными военно�граждански�

ми органами, укомплектован�

ными специалистами высокой квали�

фикации.

МЦ АУВД для посещения был выбран

не случайно: на сегодняшний день это

самый современный в России и один

из крупнейших в Европе центр УВД,

обеспечивающий полеты в наиболее

сложной по структуре и интенсивности

движения зоне ЕС ОрВД.

Высокие руководители побыва�

ли в районном и аэроузловом дис�

петчерских центрах, тренажерном

зале, что позволило им на месте

ознакомиться с воздушной обста�

новкой в МВЗ, пообщаться со спе�

циалистами, управляющими воз�

душным движением. Им была про�

демонстрирована работа новых

технологических комплексов, ус�

тановленных в МЦ АУВД: "Москва�

АЗН" (автоматическое зависимое

наблюдение), основанном на

спутниковой аэронавигации, ре�

зервного комплекса радиолока�

ции и связи  "Москва�резерв", а

также комплекса госопознава�

ния.

Участники совещания обменя�

лись впечатлениями, обсудили

перспективы дальнейшего развития

МЦ АУВД с использованием средств и

технологий, проблемы совершенство�

вания структуры воздушного простран�

ства и его использование, предоставле�

ние пользователям аэронавигацион�

ных услуг, гарантирующих безопасные

условия полета.

ВАЖНЫЙ ВИЗИТ

ИТОГИ РАБОТЫ ПО ОрВД
наш корреспондент встретился с заместителем

директора филиала по ОрВД Повалий А.П. и задал
ему ряд вопросов
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Одной из важнейших задач, стоя�

вших при проектировании ком�

плекса "ТЕРКАС", включающего в

себя Московский, Киевский и Ми�

нераловодский центры АУВД, � со�

кращение времени восстановления

работоспособности на каждом из

центров АУВД.

Для выполнения этой задачи бы�

ло принято решение:

1. создать минимальный резерв

основных функциональных элемен�

тов и устройств в каждом центре,

т.е. обеспечить центры запасными

частями и приборами (ЗиП);

2. при Московском центре орга�

низовать централизованный ре�

монт всех блоков и плат, входящих

в комплекс;

3. обеспечить оперативную до�

ставку исправных блоков и плат на

центры для восстановления опера�

тивного ЗиПа.

Это послужило основанием для

создания при Московском центре

"центральных ремонтных мастер�

ских" (ЦРМ), в дальнейшем пере�

именованных в эксплуатационно�

ремонтный цех (ЭРЦ).

1979 год можно считать годом

становления ЦРМ. Это подбор и

обучение технического персонала,

и з у ч е н и е

оборудова�

ния и эле�

ментной ба�

зы, расста�

новка кад�

ров и за�

к р е п л е н и е

оборудова�

ния за спе�

циалистами.

Разработка

процедуры

взаимосвязи

между служ�

бами при обнаружении неисправ�

ности. Отладка взаимодействия с

Киевским и Минераловодским цен�

трами АС УВД по вопросам соблю�

дения сроков восстановления обо�

рудования. 

В период становления службы

стоит отдать должное нашим, тогда

еще молодым специалистам, кото�

рые за короткий период смогли из�

учить, по тем временам новейшее,

импортное оборудование, освоить

его эксплуатацию и ремонт. Они,

буквально, по пятам ходили за спе�

циалистами инофирм, и несмотря

на языковый барьер, успешно его

преодолевая, все выспрашивали,

высматривали, стараясь вникнуть

во все тонкости работы оборудова�

ния. Здесь также можно выразить

большую благодарность и сотруд�

никам инофирм, которые, несмотря

на занятость, находили время на

объяснения и консультации наших

будущих специалистов. 

В этот же период стояло много

организационных вопросов:

� это организация и формы тех�

нического обслуживания (ТО), раз�

работка технологических карт на

все процессы обслуживания; 

� формирование заявки на закуп�

ку запас�

ных частей

и расход�

ных мате�

р и а л о в

для ре�

монта и

техобслу�

ж и в а н и я

импортно�

го обору�

дования в

п о с л е г а �

рантийный

период. 

На основе этой заявки в последую�

щем формировались все остальные,

но эта была самая первая, самая

трудная. Руководством предъявля�

лись повышенные требования к ка�

честву этой заявки. 

И это было понятно, ведь под ее

исполнение выделялись валютные

средства. Процедура заявки, её со�

гласование, утверждение, защита

по всем инстанциям, на тот момент

тоже еще не была отработана. Все

приходилось делать  впервые. За�

тем неоднократно приходилось

корректировать заявку под выде�

ленные средства, а сделать это нуж�

но было, как всегда, в очень сжатые

сроки. Не имея опыта работы, в ос�

новном, по интуиции, нужно было

выделить те элементы, которые с

большей долей вероятности могли

выйти из строя. Эта работа и после�

дующие заказы смогли обеспечить

работу оборудования до нынешне�

го времени (почти 30 лет); 

� распределение и закрепление

оборудования за специалистами

так, чтобы минимальным составом

обеспечить доскональное знание

своего оборудования и полную вза�

имозаменяемость при отсутствии

кого бы то ни было. После некото�

рых перестановок этого удалось до�

биться. Структура и закрепление

оборудования, практически без из�

менений, сохранились до сих пор;

� отработка взаимодействия служб

Московского транспортного, Севе�

ро�Кавказского и Украинского уп�

равлений ГА при отправке оборудо�

вания в ремонт и из ремонта. Отла�

женный порядок взаимодействия и

квалифицированный ремонт

оборудования позволил опе�

ративно восстанавливать ра�

боту АС УВД "Теркас" в местах

его установки. 

Следующий этап � это га�

рантийный период: работа с

сервисной группой специа�

листов инофирм. Здесь нам

предстояло самостоятельно

ремонтировать оборудование и

лишь при необходимости консуль�

тироваться у специалистов. 

В послегарантийный период �

полностью самостоятельный ре�

монт оборудования.

Дополнительно были решены во�

просы с организацией метрологи�

ческого обеспечения, с ремонтом

электронного оборудования конди�

ционирования и га�

рантированного пита�

ния.

С развитием ком�

пьютерной техники и

стремительным её

внедрением в струк�

турных подразделе�

ниях центра возникла

необходимость её экс�

плуатации и ремонта.

Нужда и жажда позна�

ний заставили наших

специалистов самос�

тоятельно изучить ма�

териальную часть и

математическое обеспечение пер�

сональных компьютеров.

Так, с октября 2000 года служба

ЭРЦ помимо основной работы по

ремонту оборудования "Теркас",

взяла на себя ответственность, без

увеличения штата и дополнитель�

ных затрат за ремонт персональных

компьютеров, используемых в МЦ

АУВД. А с сентября 2001 техничес�

кое обслуживание (тяжелые фор�

мы) всех компьютеров и перифе�

рийных устройств Московского

центра. 

С модернизацией оборудования

комплекса "ТЕРКАС" и широким

внедрением современной компью�

терной техники изменилась эле�

ментная база и, как следствие, ме�

тоды и способы её диагностики и

восстановления.

На приведенной диаграмме

представлено соотношения ремон�

тов оборудования "ТЕРКАС" и ком�

пьютерной техники на базе IBM за

последние 12 лет.

Как видно из диаграммы: количе�

ство ремонтов оборудования

"ТЕРКАС" составляет 700 � 800 ре�

монтов в год и колеблется  незна�

чительно. Однако продолжитель�

ность выполнения ремонтов,

несмотря на то, что его осуществля�

ют высококлассные опытные спе�

циалисты, которые многие опера�

ции производят с "закрытыми гла�

зами",  постоянно растет. Это связа�

но с сильным износом стендового

оборудования, износом самой сис�

темы и отсутствием ряда комплек�

тующих элементов.

На следующей диаграмме пред�

ставлено процентное соотношение

ремонтов компьютерной техники на

базе IBM к ремонтам оборудования

"ТЕРКАС". Как видно, это отношение

постоянно растет и на текущий мо�

мент составляет более 30%. Ввод в

эксплуатацию новой системы "Моск�

ва�Резерв", установка нового обору�

дования на объектах филиала, рас�

ширение информационной системы

предприятия � все это только увели�

чит соотношение в пользу IBM.

В наступающем 2009 году системе

"ТЕРКАС" со дня пуска исполниться

28 лет. Более половины коллекти�

ва ЭРЦ прошли свой путь вместе с

этой системой: это участие в пуске

системы, её эксплуатация, модер�

низация и постоянное поддержа�

ние в рабочем состоянии. На это у

многих ушла большая часть жизни. 

Мы уверены, что коллектив с чес�

тью справится с поставленной за�

дачей по поддержанию работоспо�

собности оборудования "ТЕРКАС" и

вновь вводимых в эксплуатацию

систем и подсистем до создания

нового укрупненного Московского

центра ОрВД.   

С Новым годом, дорогие коллеги!

Ведущий инженер ЭРЦ
В.С. Степанов

КАЧЕСТВЕННЫЙ РЕМОНТ ОБОРУДОВАНИЯ — НАША ГЛАВНАЯ ЗАДАЧА

В уходящем 2008 году в филиале

была принята в эксплуатацию резерв�

ная система радиолокационной ин�

формации и связи. Это � первый круп�

номасштабный комплекс средств об�

работки и отображения воздушной

обстановки и средств связи, полно�

стью выполненный отечественной

фирмой�производителем � фирмой

"НИТА" � и установленный в Москов�

ском центре. Система "Москва�Ре�

зерв" � под таким именем она была

введена в строй � обеспечивает авто�

матизированный радиолокационный

контроль на всех рабочих местах РДЦ

и МАДЦ общей численностью более

50 диспетчерских рабочих мест. Но�

вая система обеспечива�

ет сохранение техноло�

гии УВД с радиолокаци�

онным контролем при

возможных отказах ос�

новной системы � АС УВД

"ТЕРКАС".

В наступающем 2009

году системе "ТЕРКАС"

исполнится 28 лет. Воз�

раст для системы столь

крупного масштаба, на�

ходящейся в зоне регулярно высокой

интенсивности воздушного движения

� весьма почтенный. С одной стороны,

можно гордиться тем, что специалис�

там филиала удается сохранять ис�

правность электроники, "ровесники"

которой по общему проекту давно

сняты с эксплуатации и в аэропорту

"Минеральные воды", и в Киевcком

аэропорту "Борисполь". С другой сто�

роны � приходится сожалеть об отсут�

ствии изобилия конкурентоспособ�

ных предложений на рынке отечест�

венных систем УВД. Таких систем, в

которых имеются проверенные вре�

менем программные алгоритмы обра�

ботки радиолокационной информа�

ции от десятков источников с хоро�

шей траекторной обработкой, с пол�

нофункциональной поддержкой пла�

новой диспетчерской информации.

В новой структуре центрального ап�

парата помимо дирекции  по модер�

низации создана дирекция по модер�

низации филиала "МЦ АУВД". Страте�

гия поддержания основных центров

нашего филиала состоит из деятель�

ности одновременно по 3�м направле�

ниям.

Первое, наиболее оперативное,

заключается в поддержании самой

системы "ТЕРКАС", её адаптации с

новыми техническими структурами

без революционного наращивания

основных тактических характерис�

тик. В рамках этого направления в

2009 г. предусмотрены работы по

поддержанию дисковых подсистем

вычислительных комплексов "Цен�

сор�932" силами шведской компа�

нии Si ATM. Ключевые специалисты

этой компании 30 лет назад создава�

ли программное обеспечение АС УВД

"ТЕРКАС", а в 1996 г. выполнили ши�

рокомасштабную модернизацию,

обеспечившую возможность продле�

ния технического ресурса на период

более 10 лет.

Вторым направлением является на�

ращивание функциональности систе�

мы "Москва�Резерв". В первоначаль�

ной конфигурации резервная систе�

ма способна парировать кратковре�

менные отказы основной АС УВД. За�

дача следующего этапа � создание ре�

зервной плановой системы и обеспе�

чение резервными панелями связи

ассистентских рабочих мест. После

этого станет возможным резервиро�

вание основной системы без ограни�

чения по времени. Успешная реали�

зация второго направления может

стать реальным шагом к обеспечению

третьего направления.

Третье направление � более долго�

временная задача � создание нового

укрупненного Московского центра

ОрВД. Согласно действующим пла�

нам, срок выполнения данной зада�

чи � 2011�2012 гг. Тактические ха�

рактеристики укрупненного центра

должны значительно улучшить тех�

нологию взаимодействия как с аэро�

дромными структурами (старт/по�

садка, руление, АДП), так и с главным

центром планирования воздушного

движения. Кроме того, предполага�

ется концентрация значительного

количества местных диспетчерских

пунктов в составе нового центра. Это

потребует создания широкомас�

штабной сети голосовой связи, зна�

чительно большей, чем для центра

управления в верхнем воздушном

пространстве. Контроль воздушной

обстановки  для нижних эшелонов

воздушного пространства предпола�

гает революционного наращивания

средств АЗН�В.

В условиях столь многогранных

перспектив развития Московского

центра хочу пожелать всему коллек�

тиву филиала в Новом году сохране�

ния лучших своих традиций и созда�

ния новых, основанных на грамотнос�

ти, гибкости и надежности новых тех�

нологических решений. С Новым го�

дом, дорогие коллеги!

Начальник службы ЭРЭС 
С.Р. Болотников

О ПОДДЕРЖКЕ КОМПЛЕКСА "ТЕРКАС"



МЦ АУВД4

ДИСПЕТЧЕР�ВЕТЕРАН

Когда мне сказали, что нужно встре�

титься с действующим диспетчером, ко�

торому уже 61 год и стаж непосред�

ственного УВД которого � более 45 лет, я,

честно говоря, ожидала увидеть устало�

го и совсем немолодого человека. Пере�

до мной же предстал улыбающийся

мужчина, бодрый телом и молодой ду�

шой. Так я познакомилась с одним из

самых интересных людей центра � Була�

товым Маратом Сайфетдиновичем. Он

рассказал нам о себе  и своей работе.

Нужно заметить, что о себе Марат рас�

сказывать не любит, от него не удалось

получить много информации, пришлось

добывать сведения из официальных до�

кументов, его коллег по работе и друзей.

"После учебы распределили меня на

Чукотку, в полярное управление. При�

ехал я туда, а там собрались самые яр�

кие и умные диспетчеры страны � боль�

ше половины героев СССР. Я работал

бок о бок с лучшими из лучших. Так что

приходилось на них равняться, тянуться

за силой ума.

Работать на Чукотке � тяжелый труд.

Ведь там нет ни железных, ни автодорог,

единственный доступный путь � воз�

душный. Так что и движение там не про�

сто интенсивное, а перегруженное.

Причем работать приходилось в самых

непереносимых условиях: температура

летом � минус 4, зимой � минус 40, ветер

�  под 50 метров в секунду, вьюга, пурга,

а ты все равно, садись и работай. Порой

так заметет дороги, что на работу при�

ходилось добираться на вездеходе.

Вся жизнь моя такая насыщенная, что

даже и не расскажешь за один раз всех

ярких и интересных моментов. 

Например, однажды я получил план

на ледовую разведку, передал телег�

рамму на базу, а ее там потеряли. В

итоге, когда подошли суда к нашим бе�

регам, их  не пустили. И десяток ко�

раблей просто�напросто застрял во

льдах. Чтобы их вызволить из ледяно�

го плена, пришлось вызывать 2 атомо�

хода. Вот такая это была ответствен�

ная работа!

Или другой случай в Северном Ледо�

витом океане. На Чукотке была весна,

связь там всегда не очень хорошая, а в

это время � так вообще плохая. Мне до�

ложили, что пролетел вертолет, а я его

не вижу. Стал искать � нет вертолета и

все. Организовали целую спасатель�

ную операцию, и я все�таки сумел его

найти. Оказалось, что в два двигателя с

интервалом в 26 секунд попало две

птицы, вертолету пришлось совершить

экстренную посадку, а в это

время на Чукотке нет твер�

дой насыпи, вместо снега �

шуга � псевдожидкость, на�

сыщенная масса, по кото�

рой можно ходить, но кото�

рая течет, как патока. В

итоге люди успели вылезти

из кабины, а вертолет пол�

ностью затопило. 

Вот как раз из�за таких

трудностей многие бояться про�

фессии диспетчера. Наверное, по�

этому диспетчеров сейчас не хва�

тает. В жизни у людей осталось

очень мало романтики. Неужели

Вы думаете, что я поехал на Чукот�

ку из�за денег? Конечно, нет. Туда

меня тянула романтика. Раньше

люди хотели быть космонавтами,

летчиками, а сейчас при совре�

менном телевидении такого уже нет.

На Чукотке ведь настолько сказочно,

что многие себе такой красоты даже не

представляют! Идешь, а под тобой зем�

ля блестит, сурьма  под ногами, груды

хрусталя � фантастика. Я уж не говорю

про рыбалку. Вы когда�нибудь пробо�

вали только что выловленную, жаре�

ную корюшку? Вот то�то. А муксун? А

уж сколько рыбы налавливали за раз!

Не буду и говорить, все равно не пове�

рите. Мне самому много не надо, так

что весь улов раздавали по больницам

и детским  домам".

После Чукотки Марат перешел рабо�

тать в Московский аэроузловой диспет�

черский центр, где он трудится уже бо�

лее 25 лет. За этот период освоил и ра�

ботает на 6�ти секторах диспетчерских

пунктов круга и подхода МАДЦ. Имеет

допуск к работе старшим диспетчером,

диспетчером�инструктором и к ведению

радиосвязи при управлении воздушным

движением на английском языке".

За период трудовой деятельности

ему не раз приходилось находить и

принимать правильные решения в

сложных, неординарных ситуациях,

осуществляя УВД в Московском небе. 

Например, в 2006 году с ним произо�

шел такой случай: после взлета из Вну�

ково экипаж воздушного судна (ВС)

"Хаукер�Сидли 125" из Турции, выпол�

нявший чартерный рейс по маршруту

Внуково � Санкт�Петербург, должен был

выходить из района аэродрома Внуко�

во по установленной схеме в наборе за�

данной высоты 1800 метров. В это вре�

мя экипаж ВС "Цесна 650" из Дании,

выполнявший чартерный рейс по мар�

шруту  Санкт � Петербург � Внуково,

после входа в район аэродрома Внуко�

во по указанию Марата Булатова следо�

вал на высоте 2100 метров. Оба экипа�

БУЛАТОВ Марат Сайфетдинович

родился в 1947 году.

Окончил Кировоградскую школу высшей

летной подготовки ГА по специальности

самолетовождение.

Ордена Ленина академию ГА � в 1981 году.

Работал: диспетчером АДС в Шмидтов�

ской объединенной авиаэскадрильи, стар�

шим диспетчером службы движения Ана�

дырского объединенного авиаотряда.

В 1981 году переведен в МЦ АУВД диспетчером 1�го класса радиолокационного

управления аэроузлового диспетчерского центра УВД, где и работает по сей

день. За этот период освоил  и работает на 6�ти диспетчерских  пунктах

круга и подхода. Имеет допуск к работе старшим диспетчером, диспетчером�

инструктором к ведению  радиосвязи при управлении воздушным движением. 

Награжден: нагрудным знаком  "Отличник Аэрофлота", почетной грамотой

"За грамотные действия и высокий профессионализм при УВД в сложной об�

становке", "За высокое мастерство в сложной обстановке", 

является Почетным членом Партнерства  "Безопасность полетов".

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Принятию решения по строи�

тельству АС УВД в Московской воз�

душной зоне предшествовала кро�

потливая работа на уровне Прави�

тельства СССР и Управления Минис�

терства гражданской авиации, а

также множество организационно�

технических мероприятий. 

А начиналось все так:

В 1975 году приказом начальни�

ка Московского транспортного уп�

равления была создана рабочая

группа из молодых, энергичных и

наиболее подготовленных специа�

листов службы радиолокации, ра�

дионавигации и связи службы УВД

в составе: Кузьмина А.М., Немцова

Х.Х., Палагиа Ю.Г., Румянцева И. А.

На группу возлагались задачи по

разработке технических заданий на

проектируемые системы, выбор и

отчуждение земельных участков

под вновь строящиеся объекты.

Данные вопросы решались в тесном

взаимодействии с предприятиями

министерства связи и министерства

строительства. Идеологами и руко�

водителями работ от ЭРТОС был Тру�

сов И.М, а от УВД � Шац А.Е.

Благодаря взаимопониманию в ре�

шении поставленных задач, были

получены приемлемые технические

условия по размещению и подклю�

чению к существующим сетям 10�ти

наших объектов в Европейской час�

ти Российской Федерации. 

Скептики � а их было не мало � не

могли поверить, что за 4 года может

быть выполнен такой большой объ�

ем работ, и с опаской относились к

предложениям работать по реали�

зации проекта. Неверящие в ре�

зультаты начатой работы даже рас�

шифровали TEРКAC следующим об�

разом: ТЕ Ребята, Которые Автома�

тизируют, Сядут.

Однако дело было сделано.

В период строительных работ

перед нами встал вопрос о расста�

новке и обучении кадров. Подбор

людей на доселе неизвестное в

СССР оборудование проводился в

течение нескольких лет. Обсуждал�

ся вопрос, специалисты какого про�

филя должны будут эксплуатиро�

вать оборудование систем, какой

должна быть организационно �

штатная структура. Специалисты,

имеющие опыт работы на

оборудовании, использу�

емом в ГА, отказывались

переходить к нам. Одни �

по причине неверия в ре�

зультативность проекта,

другие � из�за неуверен�

ности в освоении новой

техники.

После встреч со

специалистами ведущих

академических институ�

тов и разработчиками по�

добных систем, мы сделали вывод,

что ставку при подборе кадров

нужно делать на молодежь. Более

100 подобранных специалистов и

выпускников высших учебных заве�

дений прошли специализирован�

ную подготовку при высших учеб�

ных заведениях ГА, на базе УТО аэ�

ропорта Внуково с привлечением

иностраных преподавателей, а так�

же и за рубежом: в Швеции и Ита�

лии на фирмах � разработчиках си�

стемы и изготовителях оборудова�

ния. В дальнейшем было организо�

вано повышение квалификации на�

ших специалистов в ведомственных

институтах ГА. Подготовленные спе�

циалисты в свою очередь обучали

вновь приходящих работников. Так

дело было поставлено на поток.

Разработанная организационно�

штатная структура и расстановка

специалистов, на мой взгляд, реши�

ли задачу грамотной эксплуатации

оборудования.

Результат мы наблюдаем сегод�

ня: благодаря правильной органи�

зации в подборе кадров, их профес�

сиональному обучению � с 1981 го�

да система работает на необходи�

мом уровне надежности � то есть

уже более четверти века!  И хорошо

работает!

Надежность и качество работы

оборудования в настоящее время

обеспечивается благодаря знаниям,

полученным нашими специалиста�

ми еще в период строительства,

монтажа и ввода в эксплуатацию от

разработчиков систем.

Вторым моментом, повлиявшим

на грамотную и качественную рабо�

ту, стала помощь иностранных спе�

циалистов, обучивших наших ребят

внимательному отношению к делу и

"шведскому" качеству в работе. Па�

раллельно с разработкой проекта

группа участвовала совместно с

НЭЦ АУВД в разработке проекта ос�

нащения оборудованием будущей

АС УВД со шведской фирмой

СТАНСААБ � интегратором проекта,

фирмой ТЕЛИ � исполнителем обо�

рудования связи, фирмой АСЕА, от�

вечавшей за энергоснабжение, ита�

льянской фирмой СЕЛЕНИЯ � опти�

мизация построения РЛП в составе

итальянского радиолокатора АТСR

22/44 и отечественного вторичного

радиолокатора "КОРЕНЬ�АС", впер�

вые используемого у нас оборудо�

вания � аппаратуры обработки ин�

формации (CX�1100).

Иностранные специалисты, кото�

рые работали на наших объектах,

также как и наши, должны были при

встречах и совместной работе со�

блюдать ПРОТОКОЛ, что порождало

недоверие друг к другу. Помимо

всего прочего, была определенная

трудность в необходимости обще�

ния на английском языке и ряд дру�

гих профессиональных ограниче�

ний � все это не способствовало на�

хождению взаимопонимания. 

Однако проблемы межличност�

ного общения и определенная натя�

нутость в отношениях были сняты

после проведения новогоднего ве�

чера 1979 года! Нашими специали�

стами � а всем нам тогда было не

больше 30 лет � был организован

костюмированный вечер, куда были

приглашены и иностранцы. 

После проведения совме�

стного мероприятия нелов�

кость просто исчезла, люди

стали находить общие  инте�

ресы и общаться на русско�

английском, англо�русском,

эсперанто. Говорили тосты,

поздравления � барьер бояз�

ни и неудобства общения был

прорван. Такое вот малень�

кое человеческое чудо! Ос�

новной тост, который чаще

всего говорили в тот вечер � "За ус�

пех нашего безнадежного меропри�

ятия". Подразумевался, конечно,

пуск системы в эксплуатацию. Такое

близкое знакомство на вечере при�

вело к улучшению контактов и вза�

имопониманию на работе.

И все же основную роль в улуч�

шении взаимопонимания сыграло

то, что наши специалисты быстро

входили в "курс дела", проявляли

заинтересованность, смекалку и

изобретательность при решении

возникавших проблем, в случае не�

обходимости оказывали помощь

иностранным специалистам. Накап�

ливались знания и опыт у наших

ребят, а вместе с ними рос и наш ав�

торитет в глазах стансабовских спе�

циалистов. У нас появилась уверен�

ность � эксплуатировать новую сис�

тему сможем.

Поздравляю всех ветеранов,

специалистов МЦ АУВД и всех, кто

стоял у истоков создания и ввода в

строй автоматизированной системы

УВД комплекса "Теркас", с Новым

2009 годом!

Ведущий специалист ТО
И.А. Румянцев

P.S. В настоящее время система

полностью работоспособна и за 30

лет с момента создания свои задачи

выполняет на 100 %.

РУМЯЦЕВ Игорь Алексеевич с 1969 г. работал 

инженером, старшим инженером объекта "Утес". 

С 1976 г. � главный инженер, заместитель начальни�

ка по РЭС  МЦ АУВД. 

Непосредственно принимал участие в строитель�

стве и вводе в эксплуатацию Московских АС УВД

комплекса "Теркас". В настоящее время � ведущий

инженер технического отдела 

Награжден нагрудным знаком "Отличник Аэрофло�

та",  "почетный работник транспорта России",

Орденом Дружбы народов.

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА КАК ЭТО БЫЛО
Что посеешь, то и пожнешь (правильные решения конца 70/х годов 20 века дали

отличные результаты и позволили продлить срок эксплуатации системы
АС УВД "Теркас" на несколько десятилетий).

Окончание на стр. 5

Румянцев И.А. с зам.министра и
министром транспорта Швеции Фото с президентом ИКАО (в центре)
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� Юрий Сергеевич, расскажите на�
шим читателям об аудите в 2008 году.

� Для повышения качества ОрВД в фи�

лиале с 2006 года внедряется система

менеджмента качества (в соответствии с

требованиями международного стан�

дарта ISO 9001:2000).

В филиале была проведена оценка

качества аэронавигационного обслужи�

вания. Были порошены более 50 авиа�

компаний РФ � пользователей воздуш�

ного пространства, дана оценка летных

служб авиалиний, степени удовлетво�

ренности обслуживанием воздушного

движения в МЦ АУВД.

Из анализа опросных листов летных

подразделений можно сделать следую�

щие выводы: все опрошенные авиали�

нии РФ в целом удовлетворены обслу�

живанием воздушного движения в фи�

лиале. Общие оценки "хорошо" и "от�

лично" дали 75% опрошенных авиаком�

паний, 20% удовлетворены и 5�10%

имеют замечания.

В январе 2008 в филиале был прове�

ден внешний аудит. Результаты по вне�

дрению и совершенствованию системы

менеджмента качества в филиале были

оценены хорошо.

� Какие шаги предпринимаются по
обеспечению безопасности полетов?

� В 2008 году усилия коллектива отде�

ла инспектирования и контроля качест�

ва аэронавигационного обслуживания

филиала (ОИ и КК АНО) были направле�

ны на решение главных задач по повы�

шению уровня безопасности полетов

при обслуживании воздушного дви�

жения, что предполагало:

� эффективный инспекционный

контроль за работой  и проверку каче�

ства аэронавигационного обслужива�

ния подразделений филиала;

� комплексное использование

средств объективного контроля при

оценке качества ОВД, профессиональ�

ной подготовки диспетчерского состава;

� полноценное и качественное рас�

следование авиационных событий в со�

ставе комиссий полномочного органа,

служебных расследований, отработка

рекомендаций профилактического ха�

рактера;

� анализ состояния безопасности по�

летов при ОВД, оценка факторов при

авиационных событиях, разработка ме�

роприятий по предупреждению нару�

шений установленных норм и правил в

будущем;

� совершенствование деятельности

рабочей группы РКК Центрального уп�

равления Росаэронавигации при фили�

але для целей профессиональной подго�

товки персонала ОВД (уточнение соста�

ва, Временного порядка работы, норма�

тивной базы и порядка тестирования);

� должный уровень информационно�

го обеспечения процесса ОрВД по во�

просам  безопасности полетов (анализы,

информационные бюллетени, отчеты и

рекомендации);

� дальнейшее развитие системы ме�

неджмента качества (СМК) в филиале,

разработка стандартов и регламентиро�

ванных процедур по вопросам управле�

ния документацией и записями, шабло�

нов и макетов документов, установлен�

ных стандартами и рекомендациями,

внутренний аудит;

� контроль и практическая помощь

руководству центров

ОВД при организа�

ции и проведении

мероприятий по сер�

тификации, взаимо�

действие с ФГУП "Го�

скорпорация по

ОрВД", полномочным

органом по вопросам

сертификации объ�

ектов ОрВД.

За рассматриваемый период ОИ и КК

АНО проведено 33 проверки качества

АНО с подготовкой отчетов и рекомен�

даций по их устранению. Принято учас�

тие, проведены анализы качества ОВД и

служебные расследования в 129 авиа�

ционных событиях.

Анализ состояния безопасности поле�

тов за 11 месяцев текущего года позволя�

ет сделать вывод о недостаточном уровне

профилактической работы, проводимой

в центрах ОВД. За отчетный период про�

изошло 12 авиационных событий, в кото�

рых присутствует фактор УВД, из них 6

опасных сближений ВС в полете.

Повторяемость случаев по одним и

тем же причинам, неудовлетворитель�

ное взаимодействие диспетчерского со�

става при формировании решения на

набор/снижение ВС, отсутствие долж�

ного контроля за работой персонала

ОВД  требует принятия дополнительных

мер по повышению уровня безопаснос�

ти полетов при ОВД, корректировки пла�

нов подразделений ОрВД и ОИ и КК АНО

на 2009 год.

� Юрий Сергеевич, в начале статьи
мы упоминали о Ваших наградах. За
что Вы были награждены?

� Мне пришлось работать руководите�

лем полетов в Афганистане с 1985 по

1989 годы на КДП в международном аэ�

ропорту Кабул, во время боевых дей�

ствий. Сложное было время и политиче�

ская ситуация была непро�

стая: в 1987 году произошла

смена власти и правительства

в Афганистане. Все эти собы�

тия отложили определенный

отпечаток и на нашей работе.

Нелегко было управлять воз�

душным движением, когда

идет война, идут боевые дей�

ствия и постоянный обстрел

аэропорта. "Душманы" знали,

что если вывести из строя ос�

новную артерию � воздушные ворота

страны, то население будет лишено хле�

ба, военным не будет поставлено воору�

жение � а это значило вызвать недоволь�

ство населения и  подорвать доверие к

советским военнослужащим и советни�

кам. Но это им не удалось: бесперебой�

но выполнялись авиарейсы с хлебом,

медикаментами и вооружением. Поми�

мо военных рейсов ежедневно выпол�

нялись пассажирские рейсы в Дели, Ка�

рачи, Дубай, Прагу и Москву. Хочется от�

метить отличную работу наших специа�

листов по УВД в Кабуле: Дубровина В.А.,

Бондаря А.С., Карева В.Н., Анурова В. Из

Росавианадзора МГА неоднократно при�

летал в Кабул с инспекционной провер�

кой Шнейдер В.М.

Орден боевой славы 1�й степени я по�

лучил за один из эпизодов моей жизни.

Был очередной обстрел аэродрома, в

воздухе находилось большое количест�

во ВС, в это время на посадку  заходил

ТУ�154, выполнявший рейс литер "К" с

министром иностранных дел на борту.

КВС ТУ�154 Аникин И.А. доложил, что

произошёл помпаж двигателя � а это уже

нестандартная ситуация, при которой

уход на запасной аэродром практически

невозможен. Во время обстрела аэро�

дрома, как правило, все ВС направляют�

ся на запасные аэродромы, а диспетчер�

ский состав уходит в укрытие, которое

находилось на   1�ом этаже, но в данной

ситуации самолет ТУ�154 находился уже

на предпосадочной прямой, и мы совме�

стно с командиром корабля приняли ре�

шение произвести посадку в этих усло�

виях, несмотря на обстрел аэродрома.

Мне  было уже не до бомбоубежища, ос�

тавшись на КДП, мы продолжали управ�

лять воздушным движением. В итоге

экипаж самолета благополучно произ�

вел посадку и зарулил на перрон. Пасса�

жиры быстро покинули воздушное суд�

но и ушли в укрытие, а обстрел все про�

должался. Ни один человек при обстре�

ле не пострадал, а ведь покинь мы КДП,

это событие могло закончиться более

трагично.

Командир воздушного судна Аникин

И.А. был награжден орденом Красной

звезды, а я получил Орден боевой славы

1�й степени.

А вообще всего не перескажешь, что

было в то неспокойное время. 

15 февраля 2009 года исполнится 20

лет со дня вывода советских войск из

Афганистана. 

Ежегодно 15 апреля мы, афганцы

встречаемся и вспоминаем своих дру�

зей, с которыми довелось выполнять

свой интернациональный долг. И в этот

раз, 20 лет спустя, мы обязательно встре�

тимся в концертном зале Кремлевского

дворца.

Я поздравляю всех офицеров,

солдат, бывших военных и граж�

данских  советников с этой да�

той. И, конечно, нельзя забывать

о тех, кто не вернулся домой из

Афгана � это около 15 000 наших

соотечественников. Вечная им

память. 

� Юрий Сергеевич  еще раз
поздравляем Вас с 60�летием.
Все ли свободное время вы от�
даете работе? Есть ли у Вас дру�
гие увлечения, хобби?

� Действительно, в этом году

мне исполнилось 60 лет, из них

работе диспетчера я отдал более

38 лет. А если учесть, что с 1985

по 1989 годы я управлял воздуш�

ным движением в международ�

ном аэропорту Кабул во время

боевых действий, где 1 год работы идет

за 2, общий стаж в работе составляет 42

года. Я очень люблю свою работу, все

свои знания и силы я отдаю своему делу.

Свободного времени категорически

не хватает, но если выпадает хоть одна

свободная минутка, я стараюсь выехать

на природу, на охоту. Охотничьим делом

я уже занимаюсь 28 лет. А еще люблю

разрядиться на теннисном корте, при иг�

ре в большой теннис. В этом году мы ор�

ганизовали теннисный турнир, посвя�

щенный памяти нашего товарища Сен�

цова М. А., и в дальнейшем будем еже�

годно его проводить.

� Расскажите нам  какой�нибудь ин�
тересный эпизод из охотничьей жиз�
ни?

� Однажды мы охотились на лося, как

всегда выставили номера, загонщики

пошли и лось вышел. Раздался выстрел,

лось упал, охотники  разрядили ружья и

окружили добычу. 

Лось лежал неподвижно. 

Потом по старой традиции мы разо�

жгли костер, налили по чарочке "на кро�

вях", трофей был славный и стали об�

суждать детали охоты. Некоторые из бы�

валых достали фотоаппарат и стали фо�

тографироваться с добычей, потом сели

вокруг костра.

Вдруг лось приподнялся и, качаясь,

пошел в лес. Все охотники были обеску�

ражены таким поворотом событий. Ста�

ли кричать: "Хватай!! Держи!!!!", хвата�

лись за ружья. Но лось уже ушел в за�

росли и перешел на бег. Мы пошли по

следу лося, долго его преследовали, но

так и не догнали.

� Верите ли вы в чудеса?
� А чем не чудо? Лось ушел, фотогра�

фия осталась. Так и лежит сейчас на сто�

ле небольшой снимок: коллектив радо�

стных охотников, а рядом тот самый

"подстреленный" лось.

� Ваши пожелания коллегам на Но�
вый год?

� Хочу пожелать от всей души всем ди�

спетчерам и специалистам МЦ АУВД: бе�

регите наш уникальный автоматизиро�

ванный комплекс � наш второй дом. Ну а

молодым специалистам пожелаю осво�

ить и продолжить работу уже на новой

автоматизированной системе.

С Новым Годом дорогие друзья!

СЕРОВ Юрий Сергеевич окончил Ульяновскую шко�
лу высшей летной подготовки в 1969 г., в 1980 г.
� Академию Гражданской авиации.  С 1980 г. рабо�
тает в Московском центре АУВД. С 1985 по 1989
гг. � руководитель полетов по УВД. С 2002 г по на�
стоящее время � заместитель начальника отдела
инспектирования и контроля качества аэронави�
гационного обслуживания (ОИ и КК АНО).
Является уполномоченным по качеству филиала
"МЦ АУВД" ФГУП "Госкорпорация по ОрВД".
В 1985 � 1989 гг. находился в служебной коман�
дировке в демократической республике Афганис�
тан в качестве руководителя полетов по руко�
водству полетами авиации всех ведомств меж�
дународного аэропорта Кабул. За выполнение

интернационального долга и успехи в трудовой деятельности награжден орденами и медалями рес�
публики Афганистан. Принимал непосредственное участие в выводе советских войск из Афганистана
в феврале 1989 года.
Награжден Орденом Почета � СССР, Орденом дружбы народов, Медалью "За боевые заслуги", Орденом бое�
вой славы 1�й степени, является Ветераном боевых действий.

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

жа имели информацию о взаимополо�

жении воздушных судов (о встречном

движении). Эту потенциально кон�

фликтную ситуацию он разрешил ме�

тодом создания безопасного верти�

кального интервала 300 метров при

расхождении ВС на встречных эшело�

нах в заданном районе. 

Неожиданно, экипаж ВС "Хаукер�

Сидли 125" после набора заданного

эшелона 1800 метров продолжил не�

санкционированный набор высоты.

Сразу же, как только борт перебрал 10

метров заданной высоты, Марат пред�

принял меры к предупреждению и

предотвращению опасного сближения

(столкновения). Несмотря на то, что

экипаж ВС "Хаукер�Сидли 125" доло�

жил о выполнении диспетчерской ко�

манды и сохранении заданной высоты

1800 метров, тем не менее продолжал

набор высоты с вертикальной скорос�

тью 25 м/c. Расстояние между кон�

фликтующими ВС в этот момент было 7

километров и быстро сокращалось. Со�

здалась реальная угроза опасного

сближения (столкновения). 

В этой критической ситуации Марат

дал диспетчерские указания о немед�

ленном снижении, что заставило эки�

паж ВС "Хаукер�Сидли 125" подчинить�

ся. Конфликтующие ВС разошлись

"правыми бортами" на одной высоте с

боковым расстоянием между ними в

тот момент  � 2,3 километра. 

"Я желаю всем долго работать, жить

счастливо, молодым � учиться, ведь для

нас время сейчас "сжатое": если не

учиться, отстанешь навсегда. Тем более

диспетчеры точно знают цену времени.

Ведь нас минута � это целая вечность.

Поэтому желаю всем своим коллегам

быть спокойными, уверенными в своем

деле и следовать главному самурайско�

му принципу: делай, что должен, и будь,

что будет".

P.S. В одной из благодарственных те�

леграмм, поступивших в адрес МЦ

АУВД, было сказано: "Особенно хочу

отметить работу Булатова Марата. Ког�

да в эфире слышен его голос, летчики

могут чувствовать себя спокойно и

уверенно. Его четкие и продуманные

команды позволяют безошибочно ма�

неврировать в зоне аэродрома "Внуко�

во", что, в свою очередь, ус�

покаивает пассажиров и

вселяет в них уверенность в

надежность авиационной

техники и профессионализ�

ме всего авиаперсонала. С

уважением, генеральный

директор ФГУАП

"КАВМИНВОДЫАВИА" В.В.

Бабаскин".

Можно добавить, чем толь�

ко не увлекается Булатов Ма�

рат. Одно можно сказать точно: у него

"золотые руки". И компьютер соберет,

и машину подчинит, и ужин приготовит.

Пожелаем же ему счастья, добра и

профессионального долголетия!

Начало на стр. 4

О РАБОТЕ И НЕМНОГО О СЕБЕ
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ФИНАНСОВО�ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ ФИЛИАЛА 

В 2008 ГОДУ И ПЛАНЫ НА 2009 ГОД

К основным функциям отдела вза�

иморасчетов за аэронавигационное

обслуживание (ОВР за АНО) относятся:

� обработка информации, касающей�

ся объемов оказываемого филиалом

"МЦ АУВД" аэронавигационного об�

служивания в зоне подхода, районах

аэродромов, на местных воздушных

линиях и в районах проведения авиа�

ционных работ, а также прочих услуг;

� подготовка реестров оказанных ус�

луг и расчетно�платежных документов,

предъявление их контрагентам;

� отражение совершенных операций

по оказанным услугам в бухгалтерском

учете;

контроль поступающих платежей от

контрагентов и состояния дебиторской

задолженности;

� работа с просроченной дебиторской

задолженностью пользователей услуг

и претензионно�исковая работа (со�

вместно с юридическим отделом);

� подготовка периодической отчет�

ности.

Итоги деятельности за 2008 год

Объемы ежемесячно выставляемых

счетов в стоимостном выражении за

оказанные услуги в МЦ АУВД за по�

следний год увеличились почти в 2 ра�

за за счет следующих причин:

� присоединение с 01.01.2008 г. Ше�

реметьевского и Нижегородского цен�

тров ОВД, что привело  в свою  очередь

к увеличению объемов оказанных ус�

луг в среднем на 15 %,

� увеличение  с  01.04.2008 г.  ставок

аэронавигационных  сборов  в среднем

на 23,6 %,

� увеличение  интенсивности воздуш�

ного движения и, соответственно, объ�

емов аэронавигационных услуг  на 15%.

Увеличение объема выставленных

счетов за оказанные услуги является

объективным фактором увеличения

объема дебиторской задолженности.

Поэтому в 2008 году наиболее при�

стальное внимание специалистов ОВР

за АНО уделялось состоянию дебитор�

ской задолженности и проведению

претензионно�исковой работы.

Работа по учету, контролю и анализу

состояния расчетов за предоставлен�

ные контрагентам услуги основана на

руководящих документах ФГУП "Гос�

корпорация по ОрВД" и Федеральной

аэронавигационной службы, носит по�

стоянный характер и строится на тес�

ном взаимодействии с юридическими

отделом как филиала так и предпри�

ятия, специалистами центра аэронави�

гационных сборов и непосредственно

контрагентами. 

По состоянию на 1 декабря 2008 го�

да просроченная задолженность сто�

ронних организаций перед МЦ АУВД

составляет более 120 млн. руб., из них

68% приходится на российских  конт�

рагентов и 32% � на иностранных, при

этом на дебиторскую задолженность в

пределах компетенции филиала при�

ходится 36% от просроченной деби�

торской задолженности.

За 2008 год ОВР за АНО подготовле�

на информация и предоставлены доку�

менты в юридические отделы филиала

и предприятия для проведения пре�

тензионно�исковой работы с  31 авиа�

компанией на сумму 35,9 млн. руб., в

том числе для производства претензи�

онно�исковой работы по линии ФГУП

"Госкорпорация по ОрВД" � с 9 авиа�

компаниями на сумму 27,0 млн. руб. 

По результатам досудебного произ�

водства претензионно�исковой рабо�

ты погашена дебиторская задолжен�

ность ОАО "Аэропорт Внуково" в сумме

0,9 млн. руб.

Юридическим отделом подготовле�

ны и переданы в суд исковые заявле�

ния к авиакомпаниям "Алроса�Авиа",

"Домодедовские авиалинии" и "Сама�

ра" на общую сумму 9,5 млн. руб.

По решению Арбитражного суда от

06.08.2008 г. исковые требования к

ЗАО "Авиапрад" удовлетворены полно�

стью и составляют 1,3 млн. руб.

Проблемой остается истребование

просроченной задолженности с пользо�

вателей, полеты которых эпизодичес�

кие и суммы задолженности небольшие

(РОСТО, АОН, частные лица). Как прави�

ло, соглашения об оплате аэронавига�

ционных услуг с такими пользователями

не заключены, и найти их местонахож�

дение и реквизиты достаточно сложно. 

Планы и задачи на 2009 год
В настоящее время в ОВР за АНО ра�

бота по учету объемов оказанного аэро�

навигационного обслуживания, расчету

аэронавигационных сборов и формиро�

вание бухгалтерских документов для

оплаты аэронавигационных услуг поль�

зователями воздушного пространства

происходит частично в автоматизиро�

ванном, частично в ручном режиме. 

Расчет  аэронавигационных сборов в

районах аэродромов  Домодедово, Ше�

реметьево, Внуково и частично Быково

(на подходе) производится в програм�

ме "Навигационные сборы", разрабо�

танной в ГП "МЦ АУВД" около 10 лет на�

зад с использованием информации из

автоматизированного комплекса "Тер�

кас". За истекшее время организацион�

ная структура МЦ АУВД претерпела су�

щественные изменения в связи с чем

увеличилась зона ответственности цен�

тра в районе аэродрома, дополнитель�

но добавилось 8 центров ОВД (Белго�

родский, Воронежский, Калужский, Ни�

жегородский, Орловский, Тверской, Ше�

реметьевский, Быковский). Кроме того,

в перечень подлежащих оплате аэрона�

вигационных сборов с 2006 года вклю�

чено аэронавигационное обслужива�

ние на местных воздушных линиях и в

районах авиаработ.

Таким образом, несмотря на массу до�

стоинств, существующая программа по

расчету аэронавигационных сборов об�

ладает рядом серьезных недостатков:

� программа "Навигационные сборы"

существует автономно от общей ин�

формационной сети филиала, что вы�

зывает определенные трудности для

формирования обобщенной информа�

ции об объемах оказанного АНО;  

� обрабатывается только часть инфор�

мации по АНО в районах аэродромов;

� информация об объемах АНО на

МВЛ и в районах авиаработ в програм�

ме отсутствует;

� происходит искажение отчетной ин�

формации при внесении уточняющих

данных в связи с отсутствием возмож�

ности сохранения "истории значений";

� отсутствует возможность произво�

дить различные сортировки и выборки

для решения большого спектра эконо�

мических задач.

Учет отсутствующей в "Навигацион�

ных сборах" информации по оказанно�

му АНО в районах аэродромов удален�

ных центров ОВД, а также по АНО  на

МВЛ и в районах авиаработ осуществ�

ляется вручную. Кроме того, при фор�

мировании установленной статистиче�

ской отчетности по объемам АНО недо�

стающая информация дополняется

вручную, что неизбежно может приво�

дить к искажению данных в результате

"человеческого фактора". 

Для улучшения качества и эффек�

тивности работы ОВР за АНО, учитывая

накопленный опыт эксплуатации про�

граммы "Навигационные сборы" и воз�

росшие потребности специалистов фи�

нансово�экономического блока фили�

ала, приоритетное направление в 2009

году отводится решению задач автома�

тизации и созданию нового програм�

много продукта на базе действующей

базы данных 1 С: Предприятие, Управ�

ление, Производство.

Новая программа учета объемов аэ�

ронавигационного обслуживания и рас�

чета аэронавигационных сборов цент�

рализованно (в единой базе данных, на

основании единых справочников, с ис�

пользованием единых алгоритмов рас�

четов и созданием единообразных вы�

ходных документов) позволит: умень�

шить трудозатраты по созданию необхо�

димых документов и отчетов, повысить

оперативность их получения, полноцен�

но решать задачи, определенные требо�

ваниями руководящих документов.

В 2008 году специалистами ОВР за

АНО представлены предложения в тех�

ническое задание по разработке про�

граммного обеспечения, включающие

автоматизацию аэронавигационных

услуг, доработку блока работы с деби�

торской задолженностью.

Внедрение в эксплуатацию указан�

ных программных продуктов планиру�

ется на 2009 год.

В уходящем году коллектив отдела

взаиморасчетов, невзирая на имевшие

место проблемы технического и орга�

низационного характера, выполнил

возложенные на него производствен�

ные задания. Есть полная уверенность,

что отдел успешно справится с задача�

ми, поставленными на 2009 году. 

С Новым годом, друзья и коллеги!

Счастья, любви, добра, удачи и испол�

нения самых заветных желаний в но�

вом году!

Начальник ОВР за АНО
Т.В. Кортелева

Department of Professional Development Organization Annual Report
In 2008 specialists of Department of

Professional Development Organization have com�

pleted several challenging tasks in order to organ�

ize continuous professional development of the

MATCC personnel. Essentials among them are imple�

menting and organizing work on the professional

language development of ATC specialists and

recruiting.

We are steadily climbing ICAO Level 4!
The language training was conducted in the fol�

lowing forms.

� Optional English Courses

The courses aim at improving ATC specialists' com�

prehension and speaking skills. The program of the

courses is normally tailor�made, which allows meet�

ing all the learners' needs and interests. Using a

wide range of authentic material and activities,

more than 150 ATC specialists have developed their

vocabulary, listening and speaking skills in variety

of aviation context.

� English Courses in UK

Language training in an English�speaking country

makes English learning faster, more enjoyable and

more effective. In 2008 110 ATC controllers have

successfully completed a 4�week course program of

Aviation English at Mayflower College of English,

listening and speaking English and learning the

culture that lies behind the language.

� After�Shift Briefing English Classes

After�shift briefing English classes that are

based on European Air Traffic Management Program

"Guidelines for Controller Training in the Handling

of Unusual/Emergency Situations" help ATC spe�

cialists to maintain their level of competence in

dealing with non�standard or emergency situa�

tions. Classes are held all year round.

As a result, a lot of ATC specialists have made a

great leap in achieving ICAO language proficiency!

See the diagram below.

ICAO LANGUAGE PROFICIENCY OF ATC SPE�
CIALISTS IN PROGRESS

Thank you very much for your hard work! 

And as a sort of prize here's something for fun:

Two elderly couples were enjoying friendly conver�

sation when one of the men asked the other, "Fred,

how was the memory clinic you went last month?"

"Outstanding," Fred replied. "They taught us all the

latest psychological techniques � visualization,

association �it has made a big difference for me."

"That's great! What was the name of that clinic?"

Fred went blank. He thought and thought but

couldn't remember. Then a smile broke across his

face and he asked, "What do you call that flower

with the long stem and thorns?" "You mean a rose?"

"Yes, that's it!" Then he turned to his wife and asked

"Rose, what was the name of that clinic?"

Recruiting � attraction and selection
Understanding that one of the acutest prob�

lems of ATC personnel is age, the specialists of

the Department do their best to find an optimal

solution.

In autumn 2008 the specialists of the

Department together with some ATC specialists

visited 6 schools and colleges where they made

colorful presentations and told a lot of exciting

things about what it is to be an air traffic con�

troller. Most of the children and school students

were interested in stories about ATC job and

expressed their wish to visit the Center to see

everything with their own eyes. We hope that

some of them will join the ranks of air traffic

control in future.

Another way to solve the problem became

concluding formal agreements with students of

universities and educational institutions of civil

aviation. Under the terms of the agreements the

students will receive active help and encourage�

ment from the MATCC specialists to become mas�

ters of the sky and in some one or two years to

join the Moscow Air Traffic Control Center.  

We hope that specialists of the Department

have made and they will make their modest con�

tribution to both improving language proficien�

cy of ATC controllers of the branch and maintain�

ing the sufficient quantity of air traffic control

specialists to assist them in handling flights in

Moscow skies safely and successfully.
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� Геннадий Алексеевич, когда на�
чали работать в МЦ АУВД?

� После армии я сразу пошел в ми�

лицию, потом перешел работать в

центр. В это время здесь еще шло

строительство, а я уже работал. Так

что мой стаж в МЦ АУВД начинается с

начала 1978 года. Начинал работать

на автомобиле Газ�53, потом  � на

РАФе, сейчас работаю на Соболе, езжу

по объектам. За годы работы привык к

бесконечным командировкам, так что

сейчас никто из домашних не возму�

щается, все уже привыкли, что папа

постоянно на работе.

� Ваше самое ответственное за�
дание?

� Во�первых, я почти всегда в доро�

ге, а это само по себе подразумевает

очень большую ответственность. Где я

только не был со своими ответствен�

ными заданиями: в Самаре, Тольятти,

Челябинске, Саранске, Костроме, Горь�

ком�9 и других местах.

Но вот однажды я по�настоящему

струхнул: мне дали срочное задание �

отвезти документы на РЛП "Ряжск". А в

это время был гололед, дорога � сплош�

ной лед. Ехал старательно, но все же на

середине пути встал и буксую, пытался

зацепиться за обочину, да не тут то бы�

ло: буксую, соскальзываю вниз и все

тут. Что я только

ни делал, уж ду�

мал, придется

ночевать на до�

роге. Однако

после многоча�

совых мучений

удача мне

улыбнулась:

удалось стро�

нуться с места,

и я черепашьими шагами поехал к нуж�

ному объекту. В итоге 350 километров я

ехал 12 часов! Приехал на объект уже

глубокой ночью, ребята вышли, удивля�

ются, а я счастлив, что вообще доехал.

� Какие сложности подстерегают
водители на дороге зимой�летом?

�  У меня нерешаемых задач не бы�

вает: я слежу за машинами, на кото�

рых работаю, поэтому они меня не

подводят, мы понимаем друг друга. А

вообще, к любым трудностям можно

приловчиться, главное � быть внима�

тельным и ответственным на дороге.

Дорога � она ведь � и робких не видит,

и невнимательных не любит. 

� Самая дальняя командировка?
� Как�то раз на челябинском верто�

дроме проходили учения на вертоле�

тах. Наши специалисты должны были

организовать это мероприятие. В Че�

лябинск летели на самолете, автомо�

биль "Toyota Land Cruiser" с прицепом

ПАРАГАНТ ГАПА (мобильный старто�

вый диспетчерский пункт � СДП) шел

поездом. Прибыли на место назначе�

ния. Мы стали готовиться к ночным

полетам: развернули огни, я сел за

руль мобильного СДП. 

К 11�ти ночи прилетела серьезная

государственная комиссия, которая

осталась довольна проделанной рабо�

той и ее результатами. Была выражена

благодарность за добросовестное ис�

полнение своих обязанностей всем

участникам учений.

На полигоне мы пробыли 10 дней и

за это время смогли показать себя до�

стойно: все учения прошли безуко�

ризненно и без помарок.

� Как справляетесь с поставленны�
ми задачами? Были ли сбои в работе?

� За 30 лет сбоев не было ни разу,

чем и горжусь. А вот трудности, конеч�

но, встречались. Например, в 90�е мы

возили работников на объекты на ма�

шинах. Приехал я первый раз на вновь

строящийся объект, а там ничего нет,

ну вот абсолютно голое поле. Инжене�

ры работают, а ты же не будешь сидеть

в машине и праздно смотреть на

людей, выходишь и начинаешь по�

могать инженерному составу.

Причем, в первые поездки у нас не

было даже спецодежды, а машина

должна была быть выключена. Ни

тепла тебе, ни нормального обеда

� ничего нет, так и приходилось в

чистом поле возводить все с нуля,

а уж о себе времени думать и по�

давно не было. Но дело свое дела�

ли, надо � значит надо.

� Сколько километров накру�
чиваете в день, месяц, год?

� В день минимум � 100 кило�

метров, значит в месяц � не менее

3000, в год � где�то 36 000.  Ну а

если считать, что общий води�

тельский стаж у меня с 1972 года,

то за всю жизнь, я накрутил более

1 300 000 километров, то есть я бы

мог проехать вокруг Земли более

30 раз! Цифра, конечно, впечатля�

ющая!

� Ваши новогодние поздрав�
ления коллегам?

� Поздравляю всех водителей

нашего центра с наступающим

праздником! Ни гвоздя, ни жезла,

ни злого гаишника Вам на дорогах! С

Новым 2009 годом!

P.S. Как удалось выяснить, многие

специалисты технических бригад, час�

то выезжающие на обслуживание и

ремонт на удаленных объектах, любят

ездить в командировки именно с Ген�

надием Алексеевичем. Он надежен,

аккуратен � одним словом � первоклас�

сный водитель.

Увидев нашу статью, один из работ�

ников центра сказал, что лично столк�

нулся с профессионализмом этого че�

ловека и рассказал нам такой случай.

"Однажды мы возвращались из коман�

дировки. Погода была солнечная и су�

хая, ничто не предвещало беды. Мы

общались, обсуждали какую�то техни�

ческую проблему, как вдруг РАФик, на

котором мы ехали, резко стало бросать

из стороны в сторону. Не каждый, да�

же опытный водитель может без ава�

рии выйти из такой ситуации. Однако

Геннадий Алексеевич  не стушевался,

буквально за какие�то секунды выров�

нял автомобиль и погасил скорость.

Потом выяснилось, что лопнуло

заднее колесо и автомобиль полно�

стью потерял управление. Реакция и

правильные действия водителя

смогли предотвратить серьезные по�

следствия".

Новый год всегда ассоциируется у нас с новой жизнью, с изменениями в судьбе,
с новой жизненной дорогой. Именно поэтому накануне грядущего праздника мы
решили встретиться с человеком, который знает о дороге практически всё — 
с водителем/ветераном нашего центра / Шимановым Геннадием Алексеевичем.

"Дорога, дорога, ты знаешь так много о жизни моей непростой,
Дорога, дорога, осталось немного, мы скоро вернемся домой…"

ИСТОРИЯ РЛП "ШЕРЕМЕТЬЕВО"

Юрий Леонидович Лебедев � руко�

водитель объекта РЛП "Шереметье�

во". Был направлен переводом из ба�

зы ЭРТОС международного аэропорта

Шереметьево вместе с бывшим стар�

шим инженером Сухановым Б.И. в

службу радиолокации и радионавига�

ции МЦ АУВД еще в 76�м году.

Когда мы пришли на новое рабочее

место, то увидели просто чистое кол�

хозное поле. В это время здесь разме�

щалось воинское подразделение УНР�

37, а проще стройбат, который и вел

строительство объекта. Кого здесь в

то время только не было! Коллектив

работал интернациональный: на од�

ном поле с нами трудились литовцы,

таджики, украинцы, русские. В даль�

нейшем стали периодически приез�

жать специалисты от фирмы

"СТАНСААБ": итальянцы, шведы. Вмес�

те осуществляли технический надзор,

работали, и, нужно сказать, общий

язык всегда находили, особенно с ита�

льянцами: они очень близки нам и по

духу, и по характеру.

Работа в это время была у нас, ко�

нечно, не простая, и случаи бывали

разные. В этот советский период либо

делаешь задание независимо от его

размеров вовремя, либо клади пар�

тийный билет на стол. Нам дали про�

изводственное задание: завершить

монтаж платформы башни первичного

радиолокатора  в отведенный период.

В сроки не укладывались, скоро сда�

вать объект, а у нас ничего не готово.

И тогда решили: для ускорения работ

произвести монтаж платформы на

земле и затем в собранном виде под�

нять ее краном на основание  башни

высотой 25 метров, что в технологиче�

ском аспекте было рискованно. Сер�

жанту, которому поручили это зада�

ние, при условии, что он поднимет

платформу, обещали 2�х месячный от�

пуск. Это сейчас с современными тех�

нологиями и импортной техникой не

представляет никакого труда выпол�

нить подобную операцию. А в то вре�

мя это было на грани человеческих

возможностей. И, представляете, у не�

го это получилось! В  итоге, задание

было выполнено в срок, а сержант по�

лучил обещанный отпуск.

Другой раз, когда нас также под�

жимали сроки, усилиями специалис�

тов службы РиР (Герш М.С., Белов

Е.В., Черкасов В.Ф., Лебедев Ю.Л.)

проводились работы по монтажу

опорно�поворотного устройства ан�

тенны первичного  радиолокатора. В

то время на улице стояла невыноси�

мая жара, а внутри радома (это под

куполом антенны) температура дохо�

дила до 50�60�ти градусов. Было до

такой степени жарко, что Михаил Со�

ломонович, взявшись за железную

балку, получил ожог.

Работая бок о бок с иностранными

специалистами, мы как губка впитыва�

ли в себя новые знания. В дальней�

шем были случаи, когда мы предлага�

ли свои технические решения возни�

кавшим проблемам, чем завоевывали

у шведских и итальянских специалис�

тов авторитет и уважение. Благодаря

усилиям личного состава Шереметь�

евской позиции: Каминского А.Н.,

Сундикова П.И., была правильно орга�

низована техническая эксплуатация

радиолокационного оборудования, а

усилиями инженеров и техников смен

� правильное оперативное обслужи�

вание вверенного  оборудования.

Благодаря этому, ресурс изделий был

неоднократно продлен, не имея суще�

ственных отказов, влиявших  на УВД.

И на момент проведения реконструк�

ции оборудование было списано в ра�

бочем состоянии. 

В 2003 году был заменен вторич�

ный радиолокатор "Корень�АС".

В летний период времени эксплуа�

тировать оборудование, конечно, лег�

че. Ведь позиция расположена в лес�

ном массиве: свежий воздух, пейзаж

поднимают настроение. А вот осенью

и весной проблем и неудобств добав�

ляется: распутица, непогода. Зимой

все заносит, и бывает, добираемся на

работу по пояс в снегу, так как техни�

ка не всегда может пройти. Но коллек�

тив подобрался хороший, понимает �

такая у нас работа. Как бы не было

трудно, нужно вовремя и качественно

провести техническое обслуживание

и ремонт оборудования. 

Еще одна проблема � это кадры. На

данный момент недостатка в кадрах

нет. Но все, кто сейчас работает на по�

зиции, в основном, одного возраста.

Пришли работать на позицию в 81�86

годах, до сих пор основной состав ос�

тается практически в неизменном ви�

де. Так что через несколько лет, ду�

маю, перед нами серьезно встанет во�

прос массовой кадровой замены. Мо�

лодые специалисты к нам практичес�

ки не идут: специальность узкая, а у

молодых специалистов нет матери�

ального стимула.    

Еще хотелось бы отметить, что

раньше были регулярные сборы стар�

ших инженеров, встречались, обмени�

вались опытом, к тому же, когда долго

находишься на одном объекте, глаз за�

мыливается и многих недостатков уже

не видишь. А так приходят другие спе�

циалисты и говорят в чем у тебя недо�

статки, предлагает свои варианты ре�

шения. Очень хотелось бы продол�

жить эту славную традицию.

Всем своим коллегам желаю доб�

рого здоровья, а также пережить пе�

риод модернизации, без осложнений

ввести в эксплуатацию новое обору�

дование и повысить качество аэрона�

вигационного обслуживания пользо�

вателей воздушного пространства.

Конечно, не забывать про свои семьи

и, несмотря ни на какие проблемы на

работе, всегда поддерживать своих

близких! 

С Новым годом!
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ЭХ, ДОРОГИ, ДОРОГИ…

Уважаемые работники Московского центра АУВД!
От имени Общероссийского профсоюза авиационных работников

поздравляю Вас и весь коллектив центра с наступающим Новым годом

и Рождеством Христовым!

Благодаря высокому профессиональному мастерству и добросовестно&

му труду работников центра сегодня МЦ АУВД & флагман аэронавигаци&

онной системы России & успешно обеспечивает качественное УВД в Мо&

сковском небе. Честь и хвала Вам, труженики Московского центра АУВД.  

Желаю Вам, дорогие товарищи, новых трудовых достижений и вы&

полнения намеченных планов, взаимопонимания , здоровья, счастья и

добра.

Председатель ОПАР
Борис Кремнев

Уважаемые работники 

Центра управления Воздушным движением!
От всей души поздравляю Вас с наступающим 2009 годом! Новый год

& праздник особенный, он дарит нам надежду на счастье и удачу, несет

радость начинаний.

Хочется пожелать Всем крепкого здоровья, оптимизма, стойкости и уве&

ренности в своих силах. Пусть рядом с Вами будут родные и друзья, а в

Ваших домах царит благополучие, любовь и взаимопонимание.

С Новым годом, дорогие друзья!

Успехов в  Вашей трудовой деятельности и надеюсь на плодотворное

сотрудничество!

Руководитель муниципального образования
Внуково в городе Москве

Г.Б. Шевякова
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Свою профессию я выбрал еще в детстве,

думаю, что корни моего увлечения уходят в

занятия моих предков: моя прабабушка слу�

жила главным поваром на белой кухне (место,

где готовили еду для особо важных, почетных

гостей) у московской  барыни. Бабушки, тети,

дяди были хорошими лекарями, учителями,

врачами, но больше всего в моем роду любили

готовить. Своими кулинарными подвигами мо�

жет похвастать почти каждый из моих пред�

ков. И я, видимо, не стал исключением. Я за�

кончил техникум, проходил практику в ресто�

ране, сейчас учусь в Российском государ�

ственном, торгово�экономическом универси�

тете, на 5 курсе.

При устройстве на работу в МЦ АУВД моё

внимание привлекли чистота и уют в обеден�

ном зале, ведь как в театре все начинается с

вешалки, так  в столовой � с места, где обеда�

ют люди. Помимо прочего очень нравится

большой ассортимент блюд, дружный и доб�

рожелательный коллектив, чистота и порядок

на производстве.

Новому году радуюсь, как любой нормаль�

ный человек. Однако восточные календари не

воспринимаю, Новый год люблю наш. Быки,

козлы, крысы, собаки � это у них, а вот Новый

год, Рождество Христово � это наше, родное

для меня. Мне нравится, как русские встреча�

ют Новый год: в зале большая красивая ель,

вся в гирляндах и игрушках, под ней подарки.

На праздничном новогоднем столе красивая

скатерть, свечи в волшебных подсвечниках,

шампанское в бокалах, мини елочка в украше�

ниях. В вазах яблоки, мандарины, апельсины,

много сладостей, посреди стола ананас � домик

с горящей свечой в середине � вот так я пред�

ставляю наш русский Новый год, а все азиатско�

восточные изыски: суши и другое � не по мне.

На праздничный стол хочу 
порекомендовать:

"Фаршированные куриные грудки":

� 200 гр. куриного филе,

� 30 гр. грудинка высшего качества,

� 80 гр. яйцо,

� 100 гр. растительного масла.

Филе куриное отбиваем, солим, перчим, в

центр кладем нарезанную грудинку. Завора�

чиваем рулетик, опускаем в яйцо, потом � в му�

ку, жарим во фритюре. Просто и очень вкусно!

А после ночной новогодней прогулки
предлагаю:

"Вulange":

� 150 гр. сыр,

�160 гр. яблоко,

� 40 гр. миндальный орех,

� 50 гр. лимон,

� 70 гр. майонез

Яблоко режем, толчем миндаль, остальное

перетирается на терке, добавляется сок лимо�

на, все перемешивается и заправляется майо�

незом. 

Приятного аппетита!

Повар Канищев Александр

ПОДДЕРЖАТЬ 
И ВОССТАНОВИТЬ
ЗДОРОВЬЕ!

Первое, что видишь, когда заходишь в задание
ФГУП "Госкорпорация по ОрВД" � широко распахну�
тая дверь, ведущая в историю создания Единой си�
стемы организации воздушного движения в Рос�
сийской Федерации � музей предприятия. Мягкое
освещение, приглушенная джазовая музыка, книги
и экспонаты  создают необычайную атмосферу ую�
та и абсолютного непоколебимого спокойствия. В
музее забываешь о времени, уходишь на несколько
лет назад и становишься частицей истории.

Хозяйка этого царства � Светлана Михайловна
Кузнецова. Она стала хранительницей музея  совер�
шенно случайно. Подруга пошла работать в Шере�
метьево. Светлана пошла вместе со знакомой и по�
пала в Институт аэронавигации, тогда ей исполни�
лось 30 лет и казалось, что все  только начинается.
Так и было.

Именно она положила первый кирпичик в ос�
нование музея � собрала несколько старых фото�
графий к 30�летию создания Единой системы
ОрВД. Так небольшая фотовыставка превратилась
в настоящий истори�
ческий музей. Теперь
чего только нет в не�
большом музейном
зале: и старые книги,
и памятные фотогра�
фии, и поделки мест�
ных мастеров.
Сама Светлана Михай�
ловна никогда не си�
дит на месте, она по�
стоянно в движении. Совсем недавно был издан ее
очередной рассказ. Сейчас она готовится к выпус�
ку продолжения книги своего деда "Воздушная
разведка и борьба с нею".  Жизнь Светланы Ми�
хайловны связала ее с литературой еще при рож�
дении: свое имя Светлана получила не в честь до�
чери Сталина, как тогда называли всех девочек Со�
юза, а в честь поэмы Жуковского "Светлана", и да�

же родилась Кузнецова в январе вместе с
Маяковским.

Сама Светлана Михайловна говорит, что
музей � это не ее заслуга, а тех людей, кото�
рые находятся с ней рядом: "Вся моя радость
в том, что кругом работают творческие, заме�
чательные люди. Именно общими усилиями
удалось собрать разрозненные кусочки ис�
тории. Главное �  разбудить то, что человек не
открывает другим. Ведь у людей столько по�
таенных сторон! Я нахожу удовольствие в
том, чтобы открывать эти тайники. Музеи как
раз и нужны для того, чтобы собирать воеди�
но фрагменты жизни людей, коллектива,

предприятия, отрасли. А затем собранную информа�
цию отдавать людям. Ведь музей � это кладезь ин�
формации, учитель и воспитатель. 

Музей � это мое богатство, моя жизнь, в прямом
смысле слова. Я живу здесь, прихожу сюда самая
первая, в 7 часов утра, а ухожу последняя. Мне нра�
вится делать то, что понравилось бы другим. Навер�
ное, поэтому многие называют меня � "наша душа".
Придя в НЭЦ АУВД, случайно втянулась в оформле�
ние стенда самодеятельных  художников "Лазурь",

организовывала творческие ве�
чера, посвященные как извест�
ным, так и совсем незнакомым
поэтам. Именно так вот, случай�
но, я познакомилась с одним из
самых пронзительных поэтов 20�
го века � Олегом Вахтеровым. Че�
ловеком с непростой судьбой и
сложной, как у всех настоящих
поэтов, жизненной дорогой. 

С тех пор Светлана постоянно
следит за тем, как читаются стихотворения Вахтеро�
ва, и активно способствует изданию его сборников.
Глядя на экспонаты и их хранительницу, понима�
ешь, что за долгие годы совместного существова�
ния они стали неотъемлемой частью друг друга, и
теперь уже тяжело представить себе эти стены без
заботливой руки Светланы � души музея, души пред�
приятия.

Коллективным договором ФГУП "Госкорпора�

ция по ОрВД" на 2008�2010

годы предусмотрены соци�

альные гарантии, льготы и

компенсации, в том числе

обеспечение работников пу�

тевками на санаторно�ку�

рортное лечение (оздоров�

ление). Специалисты, кото�

рым по результатам меди�

цинского освидетельствова�

ния и профосмотра было ре�

комендовано оздоровление, в основном, получа�

ли путевки в санаторий им. Лермонтова (г. Пяти�

горск). Их распределением занимаются комиссии

социального страхования профсоюзных органи�

заций "ТПАД МЦ АУВД" ОПАР и "ТПР филиала "МЦ

АУВД" ФГУП "Госкорпорация по ОрВД". 

Теперь же  у работников  появилась возмож�

ность поправить здоровье и отдохнуть в санато�

рии "Подмосковье".

"Подмосковье" � один из лучших многопро�

фильных санаториев Управления делами Прези�

дента Российской Федерации � обладает современ�

ной медицинской базой для профилактики лечения

заболеваний сердечно�сосудистой и центральной

нервной систем, желудочно�кишечного тракта, ор�

ганов дыхания и опорно�двигательного аппарата.

При лечении отдается предпочтение медикамен�

тозным, физическим методам лечения (физиотера�

пия) в сочетании с ЛФК. В санатории имеются все

условия для активного отдыха и занятия спортом.

Для отдыхающих также проводятся экскурсии по

историческим местам Подмосковья и Москвы,

предлагается насыщенная культурная программа.

Санаторий был основан в 1957 году и входил в

состав здравниц при Министерстве Здравоохра�

нения СССР.

Санаторий расположен в 47 километрах к югу

от Москвы на берегу

реки, вблизи 

г. Домодедово. Боль�

шая часть из 118 гек�

таров территории со�

хранилась в изна�

чальном виде и пред�

ставляет собой мини�заповедник. Вокруг корпусов

разбиты аллеи и прогулочные дорожки, по кото�

рым с удовольствием можно прогуляться и летом и

зимой. Продумана и система диетического пита�

ния. Круглогодично в рационе свежие соки, фрук�

ты, овощи, витаминные напитки.

Врачами разработан целый ряд уникальных

оздоровительных программ: 

� "Афродита" � оздоровительная программа эс�

тетики тела, способствующая снижению веса, кор�

рекции фигуры, очищению организма от шлаков и

замедлению процессов старения,

� "Антистресс" � направлена на минимизацию

вредного воздействия неблагоприятных факторов

современной жизни;

� "Антитабак" � программа лечения от никоти�

новой зависимости.

Для Вас в санатории работают 2 бассейна,

спортивный и тренажерный залы.

В зимнее время можно устроить себе незабывае�

мую прогулку по проложенной лыжне.

Прием заявлений и необходимых документов

осуществляет отдел по работе с персоналом. Пу�

тевки (при их наличии) выделяются по решению

утвержденной директором комиссии. 

Ведущий специалист ОРП
З.И. Пручковский

МУЗЕЙ ПРЕДПРИЯТИЯ 

НОВЫЙ ГОД ПО�РУССКИ

Уважаемый Владимир Владимирович!
Уважаемые работники филиала "МЦ АУВД" ФГУП "Госкорпорация по ОрВД"! 

Поздравляю Вас и весь коллектив Московского центра АУВД с наступающим Новым го&
дом и Рождеством Христовым!

МЦ АУВД, занимая лидирующее положение в аэронавигационной системе России, вно&
сит большой вклад в обеспечение безопасности, экономичности и регулярности полетов в
Московской воздушной зоне. Проводимая в филиале социально&ориентированная политика,
направленная на повышение жизненного уровня работников, заслуживает одобрения. 

МЦ АУВД всегда принимал самое непосредственное участие во всех начинаниях и делах
района Внуково.

Желаю Вам, Владимир Владимирович, и Вашему коллективу крепкого здоровья, новых
трудовых свершений и благополучия. Пусть 2009 год принесет Вам стабильность, успех и
процветание.

С уважением, 
глава управы района "Внуково"  ЗАО г. Москвы

Кружков А.А.

Уважаемые коллеги! 

От имени Центрального совета ПАРРиС России и от себя лично поздравляю коллектив
филиала "МЦ АУВД" ФГУП "Госкорпорация по ОрВД"  и центров ОВД, входящих в состав
филиала с Новым 2009 годом и Рождеством! 

В сложный экономический период развития Гражданской авиации, благодаря личному
вкладу каждого работника, удалось обеспечить требуемый уровень безопасности полетов
при организации воздушного движения, сохранить потенциал для дальнейшего развития
Аэронавигационной системы  Российской Федерации. Уверен, что имеющийся потенциал
позволит безболезненно преодолеть экономический кризис, сохранить и преумножить со&
циальные гарантии работников.

Желаю Вам и Вашим близким крепкого здоровья, семейного благополучия, успехов и
трудовых достижений, счастья и благополучия! 

С уважением и наилучшими пожеланиями, 
председатель профсоюза авиаработников радиолокации,

радионавигации и связи РоссииА.Ю. Южаков


